BROYON (*Philippe*), Voyageur et commerçant (Suisse, vers 1850 - Zanzibar, sept. 1884) (Note complémentaire au tome III, col. 85-86).

Broyon était un Suisse francophone qui importait par Zanzibar des marchandises de troc pour acheter de l'ivoire. Etant donné ses bonnes relations avec les chefs autochtones et sa connaissance du pays, il avait été approché par le Comité de la Conférence Géographique de Bruxelles pour conseiller les expéditions belges se rendant en Afrique centrale par la côte orientale.

Cambier et Marno, membres de la première expédition, sont envoyés par Crespel pour se rendre sur le continent à partir de Sadani, afin d'effectuer un voyage d'essai, selon les conseils du docteur Dutrieux, car on discutait de l'opportunité d'utiliser des chariots tirés par des bœufs pour le transport du matériel.

Partis de Sadani le 18 janvier 1878, ils rencontrèrent Broyon le 10 février. Ce dernier était contraint d'avancer à marche lente à cause d'une blessure à la jambe. Les trois voyageurs passèrent quatre jours à Kiora, au cours desquels Broyon mit les Belges au courant des problèmes de la vie en Afrique; il leur déconseilla l'usage des chariots tirés par des bœufs. D'ailleurs, en cours de route, Cambier avait vu des missionnaires anglais s'évertuant à dresser des bœufs à tirer des chariots et, à Kiora, Broyon avait amené six véhicules qui y étaient arrêtés, car tous les bœufs de trait étaient morts et, sur dix-neuf ânes, il ne lui en restait plus qu'un seul.

Les Beiges se rallièrent aux avis de Broyon et se résolurent à revenir à la côte; Broyon, souffrant trop de sa blessure, ne put les accompagner, mais leur fournit cent porteurs. Cambier avait à peine franchi dix kilomètres qu'il reçut le message annonçant la mort de Crespel. Avec Marno, il revint à marche forcée pour rallier Zanzibar. Il n'y fut de retour que le 5 mars, tant l'avance dans les marais avait été ralentie par les pluies.

Ultérieurement, les conseils de Broyon s'avérèrent judicieux. Pour combler les vides de la première expédition, Bruxelles avait envoyé à Zanzibar le lieutenant Wautier et le docteur Dutrieux qui reçurent l'aide d'un commerçant français, Greffulhe, pour former leur caravane destinée à rallier la rive orientale du lac Tanganyika.

Wautier et Dutrieux quittèrent Bagamoyo le 28 juin 1878. Ils éprouvèrent beaucoup de difficultés dans leur avance à cause de la désertion de nombreux porteurs. Arrivé à Mpwapwa, centre missionnaire anglais important, Wautier rencontre Broyon. A partir de ce moment, les deux caravanes avancent de conserve et bivouaquent à proximité l'une de l'autre. Le 4 décembre, l'ingénieur Penrose de la *Church Missionary Society* est assassiné par les Rouga-Rouga de Mirambo. A cette nouvelle, Broyon fait modifier l'itinéraire, de façon à s'écarter des régions dangereuses. A partir du 14 décembre, Wautier est atteint de dysenterie et meurt à Hekungu. C'est Broyon qui grava la croix et les initiales de Wautier sur l'arbre au pied duquel était enterré le courageux officier belge.

Broyon rendit service aux expéditions de l'A.I.A., mais pas autant qu'on pouvait en espérer d'un Européen devenu le gendre d'un important chef africain.
Broyon mourut à Zanzibar en septembre 1884.

13 avril 1995. A. Lederer (†).

Sources: Mouvement Géographique. Bruxelles, 22.12.1884, col. 87C. — Becker, J. 1987. La vie en Afrique. Paris et Bruxelles, pp. 403-406 et 410-412.